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玩家

2 月 12 日，万
科发布未来三年
（2023- 2025 年）
股东分红回报规划
公告，计划每年派息
比率不少于 30%。
董秘朱旭表示，万科
自上市以来一直坚
持稳定的分红比率，
未来公司会把股息
分红的比例稳定在
35%-40%之间，这
样有利于长期投资
者规划股息的现金
流入。

在很多人眼里，
秘书这一职务都是
为领导端茶倒水、处
理杂物等助理工作，
没有什么技术含
量。但细分下来，这
一行业有很多种，并
非只指单位的文职，
还有公司或机构的
高管。

上市公司董事
会秘书对外负责公
司信息披露、投资者
关系管理；对内负责
股权事务管理、公司
治理、股权投资、筹
备董事会和股东大
会，保障公司规范化
运作等事宜。该职
务属于公司上层管
理者，董秘的每个决
定都会对公司极为
重要，可见朱旭的智
慧和能力极高。

2018 年，朱旭
以849万元的年薪
位居上市公司董事
会秘书薪资榜第一
名，成为全国“最贵”
的秘书。

1975年，朱旭出生于湖南，她的父母都
是知识分子，家庭比较富裕，从小受到良好
的教育。她也没有辜负父母的期望，成绩
在年级名列前茅。

她的母亲是个独立的女强人，经常教
育她要敢于拼搏、独立自主。因此，她在15
岁时，就经常一个人外出游玩闯荡。

1993年，朱旭被湖南财经学院（现并入湖
南大学）录取。她在大学时努力学习，并以优
异的成绩考入中南财经大学管理学研究生。

毕业后，她仍不满足自己的学历，在导
师的推荐下决定出国深造，最终被伦敦大
学录取，并用一年时间就取得了硕士学
位。能力优异的她在国外就收到了很多企
业的邀请，然而她却一一拒绝了这些邀请，

继续自己的学业。凭借优异的成绩，她再
次考入香港公开大学，并获得了该校的企
业管理硕士学位。手握三个硕士学位，很
多工作岗位都邀请她入职。

2005年，朱旭报考了竞争极大的深圳
市税务局，顺利地通过了笔试。面试中，她
随机应变能力和口才受到一致好评，顺利
成为一名公务员。

父母很满意女儿的这份工作。朱旭也
凭自己的努力，在税务局中一路高升，从普
通职员到局长秘书再到办公室副主任，拥
有了不错的薪资。勤劳的她还用业余时间
考取了注册税务师。

工作一段时间后，朱旭感觉自己的学
识没有得到发挥，她开始考虑自己接下来

到底该干什么。35岁那年，朱旭辞掉了在
深圳税务局的工作，准备另寻发展。

2011年，她成了一家私企的董事会秘
书，年薪35万元。很多人对她的做法表示
疑惑，秘书的工资也不高，而且私企不稳
定，为什么要干这一行呢？还有一些人对
女秘书这一职业戴着有色眼镜。

对于这些疑问与压力，朱旭毫不畏惧，
她认为这些都是成长路上的一些小石子，
连绊脚的程度都达不到。她也坚信自己不
断进步，过上比之前更好的生活。

不过，董事会秘书并不像普通秘书那
样简单，很多人都因压力过大而离职：某年
的一份报告显示，国内上千家上市公司中，
一年之内离职的董秘数量就达950人，其
中任职时间不到一年的有365人，甚至还
有人仅上任29天就离职。

手握三个硕士学位

越是具有挑战性的职务，朱旭越喜
欢。她说，在全新的环境中，自己才有更大
的学习空间。

在朱旭刚入职的时候，她还是感受到
了很大的压力，毕竟一个小决定都会对整
个公司造成影响。即便她具备大量理论知
识，但在实践时还是会略显吃力。因此，她
不断观察周围的前辈，学习他们是如何处
理一些棘手公务的。下班后，她利用私人
时间，对白天所学的东西进行总结，并购买
大量相关书籍进行学习，那段时间，她每天
晚上都学到深夜。

在新的岗位上，她的薪资和地位并没
有提升，但是这为她带来了机遇。两年后，
广田装饰集团看中了她出色的学历和实
力，聘请她担任公司董事会秘书，并开出85
万元的年薪。

有了两年的经验，她已不再是当时那
个懵懵懂懂的小白，在刚进入广田装饰集
团时，她就在各种事情上有了自己的想
法。朱旭既要做好对下沟通，把董事会的
决议及时、准确地传递给下属部门，又要提
高自身站位，协助董事会做好公司整体战
略安排等重要工作。她将这些公务处理得
很好，为广田装饰集团争取到很多机遇，她
的名声也在董秘中传开。

人往高处走，朱旭心中一直都有更高
的目标。2016年，她进入万科集团，担任公
司董秘，坐上了更高的位置。

在国内的上市公司中，除了 30位董
秘未公开学历外，其余90%以上的董秘均
为本科及以上学历。其中本科学历1605
人，占46.55%；1553人拥有硕士学位，占
45.04%；另有94人具有博士学位。而就

男女比例而言，男性具有绝对优势。在
3476人董秘中，男性2540人，占73.07%。

而朱旭能在“董秘界”脱颖而出，可见
她的能力极强。然而，朱旭至今未婚，这也
成了一个被议论的焦点。很多人说，她人
生没有婚姻和孩子，十分不完整；还有人
说，她自私自利，只看重金钱不在意传宗接
代，这是不对自己的生命负责。

然而铺天盖地的反对声并不能影响到
她的选择，她认为自己有明确的人生规划，
而婚姻和孩子会对她的事业造成影响。目
前，她并没有结婚的打算，毕竟单身生活也
过得十分滋润。

朱旭已经连续多年获得金牌董秘奖。
如今，48岁的朱旭仍然年轻漂亮，繁忙的工
作并未掩盖她勇敢果断的气质。朱旭是成
功女性的典范，她敢于拼搏的精神值得每
个人学习。

综合新浪财经等

48岁的她仍然单身
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2016年，朱旭得知万科集团的董秘谭

华杰离职，企业正在寻求新的董秘，朱旭就
投了份简历。

在这之前，朱旭早已在其他企业混得
风生水起，年薪85万元左右，还获得了不错
的口碑。因此，她顺利地通过了面试，入职
万科董事会秘书。

同年 6月 18 日，刚入职没多久的朱
旭就帮公司解决了一个大难题。那时，
万科集团的董事会中，除了万科外，还有
股东华润、宝团等集团的股权董事以及
独立董事。

那天召开了一场重大会议，若是万科
不能在会议中取得胜利，他们将失去该公
司的自控权。投票环节，11位董事中7位
投了赞成，3位投了反对。只有赞成票数
超过三分之二时才能通过，因此最后一票
至关重要。这时所有人的目光都放在了
还没投票的独立董事张利平身上，他思索
许久，缓缓说道：“由于我目前与万科有些

利益冲突，在征求律师意见后，我决定弃
权。”

赞成票数不足三分之二，提议无法通
过。正当提议准备废除时，朱旭灵机一动，
抓住张利平的语言漏洞对他进行询问：“您
的意思是说，您当前与万科集团属于利益
关联状态，您要回避表决，对吗？”

张利平说自己弃权，并未说明是弃票
还是回避表决。若是弃票，则是11人参与
了投票；若是回避表决，则不算在总投票人
中，这样一来投票总人数就变成了10人，该
提议的赞同数就超过了三分之二。最后，
该提议获得通过，保住了万科的主导地位。

之后，她凭借随机应变的能力和优秀
的口才，为万科创造了很多机会，年薪很快
就达到了406万元。

2017年，公司创始人王石卸任，万科内
部人心涣散，很多职员甚至高管都准备跑
路。很多人传言万科在走下坡路，甚至还
有人说万科要破产了，劝员工们早点跳槽。

朱旭再次扛起重任。她与员工妥善沟
通，稳定职员们焦躁恐慌的情绪。同时，她
代表公司出席各种会议活动，向大家展示
了一个蒸蒸日上的万科，逐渐消除了王石
卸任的负面影响。

2018年，有媒体传出万科因资力不足，
要抛弃占比最大的房地产行业，很多在万
科买房的人都很慌张，负面评价也纷纷涌
来，员工们消极懈怠。朱旭再次站出来，鼓
励员工打起精神，公司有美好的未来。她
还以身作则，每天都用最积极的精神状态
面对工作。她代表公司表明立场：“万科不
仅没有抛弃房地产的念头，还在积极进行
战略升级，努力打造兼容不同人群居住需
求的新型住宅。”

买家放下了担忧的心，还为万科认
真负责的态度点赞。由于表现出色，她
的年薪直接涨到 849 万元，成为中国年
薪最高的董事会秘书。由于为公司带
来 了 极 大 的 财 富 ，她 还 拿 到 了 高 达
1000 万元的年终奖，成了万科职员心
中的榜样。

多次为万科扛重任
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